

De :Contact CIDFF54 <contact@cidff54.fr>
Pour :direction@esprit-critique.org <direction@esprit-critique.org>, helene.kneuss@meurthe-et-moselle.gouv.fr <helene.kneuss@meurthe-et-moselle.gouv.fr>

Madame, Monsieur,

Dans le cadre des actions conduites au niveau de la prévention des dérives radicales sur le département de Meurthe-et-Moselle, nous avons le plaisir de vous inviter à une formation intitulée « **ESPRIT CRITIQUE & AUTODEFENSE INTELLECTUELLE** », animée par l'association ASTEC.

Cette formation de deux jours, gratuite pour les participants, s'adresse aux professionnels susceptibles d'intervenir autour des dérives radicales (repérage, analyse, dispositifs administratifs et juridiques, prévention....).

Elle est ouverte à une vingtaine de participants et programmée au cours du second trimestre 2019 :

- les 6 et 7 Juin 2019 (journée complète)

Cette formation se déroulera dans les locaux de la Préfecture de Meurthe-et-Moselle. Elle sera animée par Monsieur Thomas DURAND, Docteur en biologie, Directeur de l'ASTEC - Association pour la Science et la Transmission de l'Esprit critique.

Vous trouverez ci-joint le programme de cette formation ainsi que la fiche d'inscription.

Afin de faciliter l'organisation, nous vous serions reconnaissants de bien vouloir vous inscrire au plus tôt en retournant le coupon-réponse ci-joint au CIDFF de Nancy (contact@cidff54.fr). Le nombre de place est limité.

N'HESITEZ PAS A DIFFUSER CETTE INFORMATION A VOTRE RESEAU ET AUX PROFESSIONNELS QUI SONT CONCERNES PAR LE SUJET.

Nous vous prions d'agréer, Madame, Monsieur, l'expression de nos sincères salutations.

Marie-Pierre Derexel
Directrice

CIDFF Meurthe-et-Moselle / Nancy
Centre d'Information sur les Droits des Femmes et des Familles
1 Rue du Manège
54000 NANCY
Tél: 03 83 35 35 87

Nancy, le 12 Avril 2019

Madame, Monsieur,

Compte-tenu du très vif intérêt suscité par la formation « **Esprit critique & Autodéfense intellectuelle** » animée par l'association ASTEC, nous vous informons qu'une nouvelle session de formation sur le même sujet sera programmée au cours du second trimestre 2019.

Cette formation de deux jours est proposée en Meurthe-et-Moselle dans le cadre de la prévention des dérives radicales. Elle est gratuite et s'adresse aux professionnels susceptibles d'intervenir autour des dérives radicales (repérage, analyse, dispositifs administratifs et juridiques, prévention...).

La formation aura lieu :

Jeudi 6 Juin 2019 de 9h00 à 12h00 et de 13h30 à 17h00
Vendredi 7 Juin 2019, de 9h00 à 12h00 et de 13h30 à 17h00

Elle se déroulera dans les locaux de la Préfecture de Meurthe-et-Moselle et sera animée par Monsieur Thomas DURAND, docteur en biologie, directeur de l'ASTEC - Association pour la Science et la Transmission de l'Esprit Critique. Vous trouverez ci-joint le programme de cette formation.

Afin de faciliter l'organisation, nous vous serions reconnaissants de bien vouloir vous inscrire au plus tôt en retournant le coupon-réponse ci-joint au CIDFF de Nancy.

N'hésitez pas à diffuser largement cette information à votre réseau et aux professionnels qui sont concernés par le sujet.

Nous vous prions d'agréer, Madame, Monsieur, l'expression de nos sincères salutations.

Marie-Pierre DEREDEL
Directrice



Esprit critique & Autodéfense intellectuelle

Intervenant : Thomas C. Durand. Docteur en biologie, vulgarisateur, vidéaste, directeur de l'ASTEC. Auteur du blog [La Menace Théoriste](#) (membre du Café des Sciences) et de la chaîne [La Tronche en Biais](#) (membre des collectifs Vidéosciences et La Vidéothèque d'Alexandrie).

Publics : Professionnels

Prérequis : Aucun

Durée : 2 journées (suivi d'une ½ journée de débrief quelques semaines plus tard)

Nombre de participants par session : 16-22

PRESENTATION GÉNÉRALE DE LA FORMATION

Lorsqu'elle permet d'éviter des pièges publicitaires, des promesses thérapeutiques fallacieuses, des manipulations de l'information et la fabrique du consentement, la démarche scientifique critique dépasse largement le cadre de la seule recherche.

La pensée critique passe par l'examen de nos présupposés sur le monde et la déconstruction des schémas intuitifs. Il s'agit de voir que la méthode scientifique hypothético-déductive est un outil adapté à l'évaluation des idées ; que si la science ne dicte pas nos choix, elle peut en revanche les éclairer.

Parmi les obstacles qui se dressent contre notre compréhension du monde, les biais cognitifs nous conduisent à des conclusions erronées via de fausses inférences, nos intuitions érodent nos raisonnements logiques, et une profusion de sophismes délibérés ou accidentels empêchent l'expression de nos idées ou la compréhension des idées d'autrui. Les outils de la pensée critiques ont pour but de déjouer ces obstacles en dehors des contextes habituels de l'application des sciences (croyances, idéologies, théories du complot, médecines alternatives, etc.)

Seront abordées la rhétorique et les principes du débat d'idées, les spécificités de la démarche scientifique, des notions d'épistémologie, les illusions sensorielles et cognitives, ainsi que les biais cognitifs associés, la notion de preuve ainsi que les grands types de raisonnements erronés.

OBJECTIFS VISÉS

- Identifier les biais cognitifs, et les grands types d'erreur qu'ils produisent.
- Connaître les spécificités de la méthode scientifique : comment sait-on que l'on sait ce que l'on pense savoir ?
- Maîtriser les outils de la pensée critique (rasoir d'Ockham, théière de Russel, guillotine de Hume...)
- Reconnaître les rhétoriques fallacieuses.

